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-九州、iはパチンコが盛ん? (20歳以上県民1人当り娯楽業収入/20歳以上県民1人当り所得)
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パチンコが30兆円産業だと言われだしたのは、平成6年の「サービス業基本調査報告jの速報が出てからである。その前

の調査は平成元年で、その時は15兆円となっていた。ところで、九州はパチンコ産業にとってよいところかどうか、が気に

なった。結論はなかなか有望な土地柄らしい。上図はパチンコそのもののデータではなく、それを含む娯楽業の売上高と

20歳以上人口、 1人当たり県民所得の3点で比較したものである。 20歳以上人口1人当たり娯楽業の売り上げは本文目「地

域計画のための一知半解事典J(12頁)を見ていただきたい。
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博物館つてなんだ シリーズ④

こ ん な 博 物 館 にいきたいな ! 
-知恵と情報の生け作りに出会える博物館をー

@小さい博物館の生きる道はワ

「博多町家」という小さな;'2:1..ージ1ムがある。博多

プランドの勧進元みたいな「櫛田神社」の近くの、博

多町家の中心の場所となる1古屋町に、小意気な建物が

建っているー

ここを借りでパーティができないかと思った。毎年

やっている「全国のうまいものを食べ、飲みながら、日

頃のつきあいの外側の人とも交流するj 左いう目的自

“よか不ットパーティ"の会場にという思惑である。ど

うも、 f民間の会社が、公共の建物を借りて飲み食いに

使うとは不遜な考えだ」というようなことが公共団体

lや学者の認識らしく、借りられそうになかった。しか

し、「外国の企業がここをパーティに使いたいと行って

来たが貸さなかった」という話は開くことができた。つ

まり、パ ティ会場にしたいと思ったのは私ひとりで

はなかったのである。

そこで逆に、小さい博物館の入場者数についての悩

みを、聞くことになった。問題は 1200円の入場料の故

に入る人がいない」ということである。「どう思うかj

と問われたが、入っていないので返事ができず、日を

l改めて出掛けた。

まず驚いたのは、入口の fこちら有料ですjという

張り紙であった。苦心の対応だと思うが、違和感は大

治・大正を紹介する“展示棟"の3棟があって、展示棟

のみが 200円也の有料となっている。町家という点か

らみると、本来本命をみられる町家棟が無料となって

いる。この辺の状況から「こちら有料ですJという張

り紙が必要になったのだろう。

200同也の展示館は、 1階で祇園山笠の映画が上映さ

れており、 2階では町の雑貨屋の庖先と皮敷が再現され

ていた(おかみさん、亭主、庖員、子供、御隠居白人

形っき)。映像はよく出来ていた (200円分の価値はあ

った)が、 2~皆の展示用庖舗は、なぜこんな許え物をつ

くったのかよくわからない。これで「もう一度いらっ

しゃ b、」というのは難しいと思う。

@役所だからできる経営方法がある

もともと博物館などというものは、役所の施設であ

ろうと、民間のものであろうと、収支が合うというこ

とは考えていないと思う。しかし、公共団体として絶

対に欠くことのできない幼児の保育所とか高齢者の介

護サービスなどと違って、市民の側からみて選択の余

地白あるサービスとしての博物館などの場合は、維持

費・運営費ぐらいについては何とか収支合わせするこ

とが必要だと考えられる。

まず第一に小さい点かり述べると、「こちら有料jと

いう張り紙より、「御代は見てのお帰りに￥ 200Jぐら

きい。この原因は博物館の構成そのものにある。 いの看板の方が、抵抗感が少ない。集金箱だけ置いて

この施設は、明治中期に立てられた博多織々元の工 おくことにすれば、管理の手間ははぷけるし、入場も

境墾盆畳を墾墾日こ“堕塞壁"、三主主If処二豊三~-~塑!豊主五日昼1主どi些蓋の第二旦ミー中主主主主亘伺J恒
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左博多町家ミュージアムの

展示榛

右‘「こちら有料です」

の強り紙
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あるのかがわかる展示案内在、入口付近に設けるべき

だろう o 第三の点は最も大切なことで、食べもの抜き

に博多の町家の暮らしの追体験は無理すはないかとい

うことである。町家棟を博多料理の応1::すれば、 J 何度

もリピ ト客が来るだろうと思う。もし火を使うこと

に危慎があるなら、調理は別棟にして、渡り廊Tで運び、

座敷や昆牲の聞を食事の場所にすればいい(具体の考

えはあるが省く)。役所の施設といヨ二とで家賃を低く

おさえて経営じゃ寸いようにするこlとは河能であろう。

似た例をあげると、矢部村では「柚人の家jで郷土

料理が味わえる。上津江村では古い民家で、近所の主

婦が4人で民宿兼郷土料理のl苫をやっている(前号に京

都文化博物館の京料理の庖についてはふれた)。

博多駅で2時間ぐらい余った、といったお客さんはか

なり多いに違いない。→寸Lた博多料理左博多の酒が

飲めるなら、足をのばしてみたいという人々もあるだ

ろう。役所は地域のよl々 にサービスをじ、外白人々に

博多を好きになってもらうサ~ビスをするのが本職で

ある。そのためには、民間より楽なソロパンでも良い

とい弓ことになっているo この「役所だからできるjと

いう考え方は、どこの地域でも当てはまることである

が、博多のファンを増やし、地域の活力アップにつな

がると d思う。

@博物館とテーマパーク

「今頃の博物館の入場者の動きはどうですかJ、「軒並

み減っていますよ。昔と違って今は、面白いところが

いっぱい増えていますし、テーマパークにも流れてい

ますし。J

テーマパークの経営は、いかに「年1度、リピ ター

とし古来させるかJにあると言われている o そのため

には年々投資をし続けて、もうー度行ってみようと思

わせる何かを、付け加え続けなければならないとされ

ている。長崎のハウステンポスでも、当初目標の400万

人/年伝達するために、新たな投資を 250億円要した

と言われている。宇宙についての学習の場をつ〈ると

言われたスベ~^ワールドでも、最大勾配世界ーと言

われる絶叫マンーンを導入して遊園地色を強め、入場

者の増加を図っている o

当たり前だと言われればそれまでだが、テーマパー

クの経営者は顧客の興味をつなぎとめるために不断の

努力をしている。

1 博物館の目的は、 r......-般大衆の利用に供し、その
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町家棟とみやげ処

教養、調室研究、レクリェーション等に資するために必

要な事業を行い 」と法律で定められている。一般

大衆の興味に応える lという点ではテーマパークと本質

的な違いはない、と言ったらお叱りを受けるだろうか。

@固定化したロウ細工でなく、状況の生け作りに出

会いたい

アミュ ジアムといラ言い方がされている。固定化

した陳列だけでなく、来館者に楽しみながら見ていた

だく博物館という考え方を表した言葉である。

先頃テレビで、アメリカのインターネットの紹介を

していた。アメリカに居て“the.tale of ，Genji"を

引き出し、その中の源氏絵巻を見たくなったら、

“emal口"を引くと、その画面が東京の徳川美術館のイ

二ィターネッ}トにつながった。つまり徳川美術館が提供

している絵巻物白情報を、アメリカのインター不ット

で見ることができるのである。

これを見ながら、博物館がお客の支持を受けるには

大変なことになっているな、と思った。固定化した棟

列ではとうてい太刀打ちできない。こうなると「味が

好くて、ボリュ ムたっぷりで、新鮮な特色料理jのよ

うなものでないともたない。手聞をかけずに“日替わ

り新鮮メニュ "を提供するにはどうすればよいのか。

もうひとつヒントがあった。県警察本部の交通管制

システムである。ここでは市内の交通要衝が映し出さ

れていで、力メラの視線を動かして横の方を見たり、

ズームで拡大して見たりできる。このシステムとイン

ターネットと博物館の密度白濃い知識とを組み合わせ

たら「手聞をかけずに、日替わり新鮮メニューJがで

きるのではないか。

仮に私のニードから考えてみたL、。

栄西(臨済禅の創始者)と茶の流れに興味があるが、
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彼の足跡がどうだったのかを知りたい。その通過した

都市が今はどうなっているのかを知りたい。そして今

は雨が降っているのか、街の人たちは今日どんなもの

を食べているのかということに興味がある。常に今日

と過去をつなぎながら見ることができれば、正に“日

替わりメニュ "となる。

このためには中毘の各都市白中心などに交通管制と

同じカメラを据えつけて、インターネットを組み合わ

せればいいのではないか。山田長政の事跡を知りたい

ならば、知識のストックに加えてアユタヤ〔タイ)や

各地の彼の足跡の今日と見比べればいい。当時の日本

の街やこの今日の映像とも見比べると面白い。

栄西については、中国での足跡や事跡、日本の博多

の商のはずれの今津の浜・聖福寺などの資料をインター

ネットやリアルタイムの映像で結ぶことができる。

こうして中固などの現在と過去を知ると、必ずそこ

へ行きたくなるにちがいない。昔、電話を普及させる

と「会わなくてもよくなるJと言われたそうだが、結

局「一度会いたいなj とか f今度メシ喰おうか」とL、

う電話が増えて、出会いの機会も増えたと言われてい

る。人間は少し分かるともっと知りたくなる。博物館

にしても悶じであるo

@ネットワ -'Jの強さが博物館の力量になる

もじこんなことが日常茶飯事になったら、どことネ

ットワークが強いかが博物館競争白勝負を決めること

になる。

九州の「アジア文化交流史博物館Jは、九州内の博

物館はもとより、文化交流の拠点となった街角、港町

(それが埋め立てられていても)やアジア各国の博物館、

街角、港町、学問の府となっていた大寺院などとのネ

~~~~百四三三三三三三三三三重量司澗j~l篭霊童三三三三三三重若手羽程

ひょっとすると、この程度のことは、博物館を出し

抜いてテーマパ クが先にやってしまうかもしれない。

結局、人間のネットワークをどちらが強く太く多く持

っているかが勝負になる時代である o

@博物館の経営問題

もっとも大切な問題だと思うが、まだこの問題に十

分取り組んだ話は聞かなかった。そのため伊万里図書

館の見学記を別稿で入れてある。そこでは f図書館と

して市民のためにいくら稼いだか」が問題になってい

ザザ

ι 。

もうひとつ、直接関係ないようだが、伊丹の第3セク

タ 立の市民ホテルのことを紹介じたいと思っている。

(次号掲載)。これもプロの人たちに対して「彼らはホ

テルを作ろうとしてるんですよ」という言葉が示すよ

うに「ホテルというもの」ではなく市民の交流の場を

つくろうとした物語である o

博物館は市民の知的交流の場でなければならないと

思う。知的な遊びは絶叫マシーンより長続きするはず

であるo 人間は知的遊びをする動物だから。

(糸乗貞喜)

一①一

歩

ら

一

一

散

ぷ

一

一

州

迎

ら

一

九

対

凶

一

な

跡か

流

一

ヒ

川

一
恥

械

↑

一

、

の

一
り

春

一

が

~

一

一

な

一

一

つ

一

一

の
水

今、九州の「元気」の良さといえば、最近はキャナ

ノレシティや福岡ドームなど、街の賑わいで紹介されて

いる。こうした「街の賑わいJは、新しい集客機能の

固まりといい換えることが出来るが、一方で、九州の

ットワークを持たなければならない。それは単なる資 顔は、他に何で表されるのだろう?

料とし支のJ君、 ~L'2 一立どはでfL__<ι、知識の生け作tJ 商亮柄、九州の;様金な場群を参4ことがあるが、会

のような生き生きとした現実を含めたものにしたい。

在来の知識とリアルタイムの現実が混じるとき、それ

は日替わりメニューとなる。

日替わりという意味で、テーマパークの絶叫マシー

ンを考えてみたい。この施設は、客の側で「日替わり

化」が行われている。つまり、同伴相手が違えば感興

は別のものになる。博物館はそこまで客の側で協力し

てくれないかもしれない。したがってネットワークを

強くすることによって組み合わせの多様化で日替わり

化を図らねばならないだろう。

べ物や土地の言い伝え、歴史、言葉、人々の顔立ちな

ど、その土地ならではといえるものにたまに出会う。

そこで、このコーナーでは「九州散歩Jと称して、こ

れらのうち気になった点や皆様に紹介したいものなど

を連載でまとめてみることにしました。

【茸納連山の山麓で、体で春を感じる・田主丸町】

よく知っている大学の先生が、 10年ほど前から畑を

借りている iT果樹属Jに連れていってもらった。場所

は筑後川と筑後平野を望む耳納連山の麓。久留米市か

ら30分程車で東に向かったところ。福岡市から 1時間

4 
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半程である。

果樹園に着いて車を降りた瞬間、久しぶりに体全体

で春を感じることができた。

ヒパリの無邪気な歌声と山羊の鳴き声。足下には太

いミミズがうねうね。プーンと鼻腔を刺激する高菜を

干した匂い。果樹の白い花。太陽の陽ざしを天空から

感じることが出来る。

思わず背伸びをしてしまう。背丈の低い草原に固ま

れた山麓からは遠く筑後平野が見晴らせる o 一面のグ

リーンの級訟が拡がっている。

我々が日頃都会で感じる季節感は、たぶん新聞1面の

四季折々のカラー写真1枚で、都合良く頭の中で「感じ

たことにしているjだけなのかもしれない。

fT果樹園jの主人が長靴、帽子の姿で農作業の手を休

めて声をかけてきた。主人は福岡市内で生まれ fC次男

か三男だったので)家を追い出されたのが農業を始め

たきっかけjだとか。

最近、都会からこの農閣に遊びにくる人が多く、都

会の会社や学校からの申込みもあって、賑やかになっ

たそうである。立ち話をしていて次のような話が飛び

出した。

O日く「都会の人がよく農園に遊びにくる。先日は7

スパラガスが出来ていたのでワイワイいって収穫

していった」

08く「ここに来て自分のお嫁さんの端息が2ヶ月で治

ったj

O日く「都会白人は息抜きに農村に来て欲しい。あん

な環境で毎日仕事に追われるなんて体が変になるj

08く「田舎の人聞はもてなしを勉強した方がいい。田

舎を楽しむことができる都会人だけに本当の楽し

ゅうれいざ〈色

「←一一一一， }γーへやむー O結麗桜

山羊犬 l母屋 ，.-，-J .-_，-，-，. I (tJ1"リ)

」一一一一]テラ1で高菜を干している

回 目 一世間問。?畑 一一 一(漬物)(農機具・木工)

I!/ I!/ I!/果V樹I!/I!/ I!/ I!/ 
T果樹園の見取り図
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耳納連山山麓のフルーツ街道

みを与えればいいJ

08く「都会の人は来てもすぐに帰ろうとする。あわ

ただしし、から十分にもてなせないし、来た方も楽

しめないj

O 目立「もっとゆっくりしていきなさい。そしてたび

たび来なさい。福岡から 1時間で来られますから」

実はすぐ帰ろうとして怒られたのは私遠であって、そ

の後、コーヒーを戴いていろいろな話をし、高菜漬け

を袋一杯おみやげに戴いて満足Lて帰った。

休耕農地が全国でかなりの数になってしまった一方

で、土いじりをしたい都会の人々が増えている。そし

て、なかなかニーズと資源が合致できる場所がないと

いわれる中、ここの主人のように、自分で判断して積

極的に受け入れを進める方がいる。

主人が語ってし、たことは、都会であれ田舎であれ「自

分で面白がって楽しむJ素養のある人が真に豊かな人

ということになろうか。もてなす制lも、もてなされる

側も「楽しむJセンスを持ってないと、都会人vs農村

人となってじまう。

【100年の熟成期閣を経た7l<...浮羽町】

「うちは水道普及。%ですが、日本の名水に選ばれる泉

を2箇所以上持っています。手堀りできれいな水が出る

ところもあるんですJと語ったのは、同じ耳納連山の

麓にある浮羽町の助役さん。

この辺りの土壌は砂傑質で水はけが良く、水が豊富

なため、柿、ブドウ、ナシ、桃、茶の栽培に適し、 r7
jレーツ街道」とも呼ばれ、全国出荷されている。観光

客に roo狩り」をさせる農園も多い。

耳納連山は阿蘇山系からかなり離れるが、筑後)11の

水系で、地表に降った水が再び空中の水瓶に戻って、上

流の水源の森に雨となっt戻り、森が川を養って、水
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場所

羽町

木町

'羽町
田主丸町

木町
(10月中旬-12月上旬) 浮羽町

吉井町

田主丸町

倉町
み、ん 田主丸町
(10月中旬-11月下旬)

梨 手羽町
(日月中旬-10月下旬)
リン 浮羽町
(7月下旬-11月中旬) 田主丸町

倉町

問い合わせ先

杷木観光協会
TEL0946(62)062日

浮羽町観光協会
TEL09437(7)2111 

吉井町観光協会
TE凶9437(6)3980

田主丸町観光協会
TEL09437(2)4956 

福岡県朝倉町観光協議会

TEL0946(52)1111 

会で、当社はその研究会のお手伝いをしています。

@環境共生住宅はひとつの運動論

まず、福岡県建築都市部の社本部長よりンヨートス

ピーチと Lて、環境問題の基本的な視点や考え方につ

いての話がありま Lた。

続いて、環境共生住宅に関しで図内でも第→よ者主い

われる附岩村アトリエ代表の岩村和夫氏に基調講演をし

て頂きまじた。基調講演の主な内容は以下の通りです0

.平成2年に地球温暖化防止行動計画が政府で採択され

たのを受け、具体的な行動計画とじて、建設省では

{環境共生住宅を打ち出 Lた。 J

句i;手fFl土、力 7力すlま是ろそろやめようということとヰ

東洋的思想も含ませたいということで、漢字にした。

筑後H15域でと存魚果物 ・首都圏では戸建て住宅は20年くらいで建て替えられ

が川を下っていくという、水の一連の循環νステムか lており、我々は 20年後のゴミを作り続けていること

らみれば、同じ水瓶の器にあlるlと考えてもよい。「阿蘇 1になる。

の方で降った水が 10日年かけて地表に現れているj と ・エネルギー消費は、家電製品など家庭における消費

いうのである。 100年という「水の熟成期間j(変な言 が増えてきている。

い方だが)が科学的にみて、最も味が良く理想的だと ・規制緩和といわれる中で、この分野だけは規制が強

いう。現にこの町の水は都会に出荷きねtおり、福同 化される方向にある。

市百道のシーホ クホテルの各部屋の冷蔵庫に収まっ ・環境という言葉の意味は広いが、ここでは生きてい

でいるlミネラルヴオー夕日はこの町の水だという。 るものを取り巻き、それに影響を与えるもの全てを

川から天空白水瓶への水の循環などは地球物理学的 環境と呼ぶ。

な話であるがy 豊か却水を持って活用する Zとが、地 ・環境共生住宅の基本的な要件は、①地球環境の保全

域の人々の生活の豊かさに繋がるとい古のは、大昔も (ロ ・インパ夕刊、②周辺環境との親和性(ハイ・

今もそう変わらない。水の豊かな大地で新鮮な食引物 コンタクト)、③居住環境の健康・快適性b

を採って生活じていけば、まず変な死に方はしないだ ー建材、王法などが技術の面から開発されてきたが、そ

ろ う。(尾崎正明1]) こには人間が住むという意識が欠けでいた。健康的

※今聞は、水をテ←マに捉えてみまし7こが、これから に住むというニとを大切にしなドといけない。

も九州の魅力をお伝えしていきたいと思います。次 ・地域によって、また敷地によって気候などは違うた

聞は、『筑後川流域をぶらぶら』のつづきで、 111と地 め、モデル設定をして広めようというようなもので

域産業の関わり日っし-~---:ç~-;:報告いたします。 且主心。 ナ 十

・環境共生住宅というのは、計画に当たってのひとつ

-------.-i の考え方、運動論である。

i 快適で地球にやさしい、 l ! 

これからの住まい・まちづくり i 

J 環境共生住宅シンポジウム

3月初日(水)、アクロス福岡で「快適で、地球lニや

さしい、これからの住まいづくりj 占じて、i環境共生

住宅のシシポジウムが開かれました。主催は(財)福

岡県建築住宅セジタ一、福岡県環境共生住宅開発研究

6 

@うまく開いて、うまく閉じる

スライドも交えた基調講演のあと、岩村氏をコーデ

ィネーターとしてシンポジウムが行われました。パネ

リストは、(社)福岡県建築士会女性委員長で「花ば咲

かせ隊」隊長として地域で花いっぱい運動をしている

角銅久美子氏、環境共生型住宅の実践に取り組まれた

北九州市住宅供給公社事業部長の鍛治健三郎氏、染織

家の築城則子氏、福岡県建築都市部住宅課長の田中淳
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150席の会場はほぼ満杯

氏の4人でした。以下シンポジウムの主な内容を紹介し

ます。

.T地球iニやさしい」はおこがましい感じもする。我々

にやさしいという考土方でいい白ではないか。

・環境に対する個々の技術の蓄積はあるが、総合的に

どう使うかという部分がこれから必要0

・住宅で了トピーになる話は化学繊維や化学染料が体

に悪いという話と似ている。草木染めの染料は薬草

と同じもの。飲んで体にいいものを身につけるとい

う発想がある。

-北九州市の環境共生型集合住宅「マテール穴生Jで

は、断熱でかなり効果があり、年間でエネルギ 費

5-6万円は節約できたとλ居者にも好評だった。

・建物が50"，100年くらい持つものにしない在いけな

い。公庫融資を 100年にすれば、みんな考えるので

はないか。

. 3年間廃屋だった家を借りlたが、新しい畳にカビが何

度拭いても生えた。近所の方にアルコールで拭くと

L 、いと開いて、やってみると生えなくなった。入の

知恵は素晴らLいと感じると同時に、除湿器を買っ

た自分は毒されていると思った。

・集合住宅では風通しは大事だが、開放型で作ればプ

ライパシ の問題も出る。また、断熱の問題もある

ので、自然エネルギーを活用するにはうま 4開いて

うまく閉じる必要がある。

-植物などとつきあっでいこうとすると、気分的、時

間的l乙余裕のある人がコミュ二ティの中に必要。そ

ういうソフトの部分で高齢者が頑張ってくれるとド

L 、。

-高齢者が出ていった空き家では、新しい人が入ると

き更地にして、何十年もかけて育ったものがリセッ

一 市 一一一一て一三一一一一一一 一 一 一 一 三 で ←

霊塁塁 ii~m[言霊

ポッ件クーク
劃 ~ùl]l~'ì，;~~_

トされてしまう。不動産屋は樹木などを生かして売

ることはできないか。

-樹木の努定や掃除などの管理は、落ち葉で焼き芋を

するなど、遊び感覚でやらないと自分たちでは続か

tn、。

-環境共生住宅は管理面で負担になると考えると普及

しない。管理によって自分たちの所の価値が保全さ

れ、育てられると考えるといい。(伊藤聡)
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@とても過激な図書館である

「図書館から、本を使ったまちづくりの風を吹かせて

欲しいJ

「イベントで集めるだけではダメだ」

[住んでいる人々が知的活力をつけるところが図書館

だj

「住んでいる人の知的活力以上のまちはできないj

息をのむ思いがした。これは、私が2時間半ばかり話

を聞いて案内しτもらった犬塚さんから聞いたイ森田

前館長の言葉である。

伊万製図書館がすばらしいという話は聞いていたの

でw ついでがあったら見学してみたいと思っていた。森

田前館長を存じ上げていたので、こんな過激なヨ以セ

プトで図書館づくりを進めた人だということも知らず、

森田さんに紹介をお願いした。その結果、案内・説明

をして干さ勺たのが犬塚さんという女性であった。 l少

し控え目な感じの大人しい方だが、出τくる言葉はけ

っこう過激であった。あとでいただいた「とじよかん

通信・平成5年10月号」の中か白森田さんの言葉を引

用しておく。「まちづくりは、にぎやかな司ベント(催

L，)だけでは出来ない。市民の知的活力がまちづくり

の大きなカギだ。また情報化時代は地域の経済力や学

習意欲によって f文化格差jを生む心配がある。それ

は経済格差よりも影響が大きいかも知れない。市民が

知的活力を身につけ、l 同時に、市はよそにひけをとら

ない程度に文化施設を整える努力を傾ける必要がある。

図書館は、そうした知的活力をたくわえるために欠か

せない生活施設の一つである。しかも行政(市役所)だ

7 
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けの考えでつ 4るのではなく、市民が活発に意見や注

文を出して、図書館を使う者の立場が計画に反映され

なければならぬ。伊万里市は、「伊万里学Jという学習

運動の→環と Lて図書館づくりを考えている。Jこんな

過激なところで“ぜんざい"のサι ピスを受けた白で

ある。

霊童霊童霊童三重三副院~昨言巴苦虫色ìÆ~~回選謹呈童霊童

左上 ぜんざいをいただいただけで、話を聞いたわけでもな
いが、おそらくこのにこやかな顔の面々が、「図書館づ
くりをすすめる会」や「図書館友田会Jの会員であっ
て、時には市役所へ図書館の予算をふやすよう頼みに
いくプレッンャーグル プだったり、 fお話キャラバ

;ン」というボランチイアだったりするのかな、と思い
ながらぜんざいを頬ばった。

左下 中庭が豊かだ。ここでぜんざいをいただく。
右上書架の間に“座り読み"の椅子がある。

り出したという感じだが、受ける方も受けとめる力が

あったとL、うことだと思、う。

第1回の塾の講師をした菅原さん(図書館計画施設研

究所)もすばらしb、人だったと思う。ニれらの一種過

激な人々が、足を地につけて取り組んだのが伊万里市

民図書館づくりだとい又占う o

@図書館づくり伊万里塾 .見学や研究のための出張が多い

図書館づくりを市民と一緒に進めるためにB固にわた l最近の公共団体の姿勢で問題なのは、「現地や現物を

つで伊万里塾が開かれたということである。よく行め 見て学ぶj という ε占lこ対して評価が低いということ

れる図書館ゴιむ懇談会や塞議会とい全立もり支l主主 主あ-.Q--"逆ζ闇tliiJli費圭詮上L1:み壬担圭全配lし玄し

い。市民も含めで毎回 50人ぐらいが集まった。 まうというような不祥事も起Lしτいる。

もちろゐ設計を担当 Lた寺田さん(横浜の附山手総 ところが、設計者からハヅ/，{をかけられたこともあ

合計画研究所)も毎回参加した。この寺田さんも相当 るかもしれないが、伊万里の「としなかん通信jを見て

過激な人である。「図書館の設計は格闘技だjというキ いると、各地の図書館見学や研究集会に参加した記事

らいだ。犬塚さんの話だと、設計の人ともいろいろ議 が多い。その中に f図書館とは建物だけを意味しない。

論をしたが、はじめはボンヤリ聞いていた。ところが サービスのシステムをいう j とか f図書館は成長する

110年後、 20年後の図書館とじてのサービスをどう考 機能であるJなとfという、ギョッとする言葉があったり

えているのか。他を見に行ったりしで『伊万里の図書 するo 図書館とは正にソフトウェアなんだ、ハードで

館はごうありたL、』という考えを出してもらわないと はな 4人々のシエミテムなんだという考え方が出ている。

設計できなしづという手紙をもらった。正に剛球を繰

8 
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建築概要 ':， 

平成2年9月3日 庁議で伊万里中学校横の文佑ゾ ンに図

書館建設を決定。

平成3年6月24日 新図書館基本計画を作成。

ノノ 11月29日 第 1回図書館建設懇話会を開催。 l以降平

成日年4月まで 5回開催。

平成 4'1'4月23臼 第 1回図書館建設委員会を箆催。以降平

成日年4月まで7回開催。

平成5年1月19日 基本設計に着手。

11 6月26日 図書館づくり伊万里塾を開始。以降平成

6年3月まで 7回開催。

グ 11月10日 実施設計完了。

平成6年2月26日 建設工事に着手。(起ヱ式)

平成7年3用初日 向上工事完了。

11 4月5日 開館準備のため新館へ移転回

グ 7月7日 伊万里市民図書館落成式、 8日開館。

施設概要

名 称伊万里市民図書館

位 置伊万里市立花町4110番地1

敷地面積 7，692.14rrl' 
建築面積， 4，053.96n! 

延床面積 4~3.7.4.51， nf 
構i 造鉄筋コンクリート( 部鉄骨)平屋建、1¥一部'4階

総事業費 23憶4BO万円

蔵書収容能力 30万冊(開架7万冊、閉架23万冊)，

般図書 60，000情!

児童図書 19，000冊

l青少年図書 l ι，000冊

雑誌、新聞 2BO種、 20紙

視聴覚観料 5，000点、
(CD，LD，VTR，CT，絵画，お古ちゃ)

見学の極めつけが、市民と一緒にアメリカの図書館

まで見に行ったことだろう。 Fグロ-{'¥}レ伊万里海外研

修推進事業jということで、吐日歳までの市民を対象に、

費用は無料で5人(と図書館員 1人)を派遣している。

図書館づ《りのためにこれだけのことをやるというの

は偉いと思う。

@計画から建設まで市民に情報公開

図書館づくり伊万里塾の活動を通して、建設のコシ

セプトづくりにまで市民が参加しv アメリカまで見学

に出かけたということは既に述べた。

それ以上に面白いのは、起工式のことである。考え

てみると野暮ったい気もするが、建設地の地ならしを

じて、そこに白線で原寸平面図を描いて、そこで市民

に設計内容の説明をした。建設前からも 1/200ぐらい

の模型で説明していたとのことではあるが、起工式の

時「敷地を歩いてぜんざい食べた」ことが「伊万里市

民図書館の日J制度につながり、私のいただいた j “ぜ

9 

ブッヲエンドは伊万皇焼き

ゐざい" Iミつながっている。

また建設途中にも「中間見学会Jというの岳行つで

いる o まさに、図書館建設自体、ハードづくり自体が

ソフトな活動となっているρ

erぷっくん」と「お話キャラパン」、「リクエス卜

サービス」の活動ーこれこそサービス業の原点

「占くっくんJというのは自動車でまわ品図書館の出前

サービスである。このように新しい図書館をつくると

いう意気込みの中で、受け身ではなえ、図書館側から

市民に近づいていくという姿勢はなかなかすごい。

fお話キャラバン」はボランティアも参加して行う本

白読みきかせで、これにボランティ了として参加した

人の感激Lた話は楽しし、。結局、ボランティアという

のは、それをする側の人の方が楽しいということであ

るd

もうひとつカを入れている rリクエストサービスj

は、利用者が借りたいという本や資材がない場合でも

対応するというシス子ムで、「図書に関するニ-~:には

何でも対応するj という図書館の意気込みを示Tもの

であるo これが盛んなところほど活発な図書館だとさ

れ芯いる。:とのことについても旧図書館の頃から取り

組んでいて、佐賀県内の図書館、国会図書館、福岡の

図書館、大阪府立中之島図書館などの協力を得だ活動

しているo めったなことでは「そんな本はありませんJ

と言ってはならないというのが、図書館のヨンセプト

になっている。

@図書館ってv 市民のためにいくら稼いでいるのか

国や地方公共団体の財政赤字の問題がやっと明るみ

に出だじたが、その途端l己、節約が言われ出している。

しかし図書館ではずっと以前から「図書館が日々市民

のためにいくら『利益』をもたらしているかj という
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C 図書館年間経費

ニれをさらにシビアに見るならば、 cの年間経費に減

価償却を入れるということになろうが、そこまでも考

えなくてもよかろう o 原則的に言うと幼児の保育や高

齢者の介護などといった問題以外のぐ市民にとって選

択の余地のあるサービスについては運営経費ぐらいは

稼がねばならんと思う。上記の計算はそれとは別の考

手歪川悶~喜言=

a 売り上げ 604干冊削 x1800円何日 1. 087，200千円

桜 r貸出冊数

議2町立図書館の購入図書の平均単価

b 図書館費削...............................(，..112，172千円

引うち図書・資料費は約40，000千円

C 人件費等 ー :.......'.:....47，198千円

d 営業利益 (a-b -，C e= d) .........，. 927， 830モ円

この数字に減価償却費や修繕維持費などが含まれて

いるかどうかは聞きもらした。最後に一言。どうも図

書館業界には過激派が住み着いているようである。

(糸乗貞喜)

i 第45岡地域ゼミ報告!

え方ではあるが、面白い試みである。 都市住民参加型の農地の多面的利用を

伊万里の図書館の活動にてらして考えてみると、 fぷ L一一一一一一

っくん」の活動は「市民の足と時閣の代行サービスJを バブル期に日本がリゾートブームに由っていたころ、

含んでいるし、「お話キャラパシ1は市民(子供)に「遊 農村と都市住民との交流を通した「回閤型リゾートjを

びと教育Jのサービスを行っている。もちろん「リク 唱え、阿蘇で実践活動に取り組んでいる佐藤先生(熊

エスト」も特殊で困難なサービスの提供である。また 本大学教授、(財)阿蘇グリーンストック理事)と阿蘇

レジャー、エンターテインメント、学習の場として図 グリーンストック運動の事業展開の代表者である久保

書館を活用していただいているというサービスも重要 因氏(鮒緑の資産代表取締役)を迎え、出国リゾ ト

な要素である。苅田町立図書館の考え方は大変すばら の最近の傾向や、阿蘇グリ ンストック白取り組み状

しいが、もう一歩進んで、知的サービス業とじての誇 況などの話をしていただいた。

りに根ざした、費用・効果の検討もやっていただきた 当日は、このようなテーマに関心を抱いている人は

いように思う o この項は私の思いつきであるが、すで 多く、“最近、農民になった人"、“花井栽培をやってい

に行われているかもしれなb、。 る入"、“牧畜をやっている人"、“これから農地をもち

今聞の見学は目から鱗がおちる思いであった。犬塚 たいと考えている人"など多彩な方々:が参加し、講演

さんの要を得た説明や案内で、図書館は言うに及ばず、 後は実ににぎやかなディスカ~/~ョシの場となった。

公共施設全般のあり方についてもいろいろ学ぶことが 佐藤先生のお話と当日いただいたメモの中から、こ

でき、非常にありがたかった。 れからの農地利用についてのポイントとなる事柄や実

よ追記〉沼田堕立図書鎚Æ;_:2_~_~之、伊万里図書鎮の残 際の活動事例査単位三&主位。----------------"， 

引きでは申し訳ないと思って;電話取材をしてみた。電 @農地法に風穴をあけようではないか 1

話に出られた園田館長さんに「図書館がいくら稼いで 全国18%の食料供給基地である九州では、この 10年

いるかという話について聞きたいんですが」と言いか 間に耕地面積が25%も減少している。また、農業者が

けたら、郎座に fうちの年商は 18億円です」と返事が 高齢化しているため農家だけに食物供給を期待するの

返ってきた。あとで送っていただいた“図書館だより" は不可能である。飽食の今、国民に生存権として食物

にも「図書館の年商は 18億円 1苅田町立図書館が皆さ 自給のための「直耕権jを保障する必要がある。北欧

んに還元した金額ですj と出ていたo この意味は総貸 では「万人直耕権」があり、ごれがグリ}ン・ツーリ

出冊数604，727冊×出版物の平均単価2，977円(1996

年)~ 18億272千円ということである。聞いた話をも

とに六ランスシートを作ってみると以下の通りになる。

ズムのベースとなっている。

昨年、農地法50周年を迎えたが、どこのマ式コミも

取りあげなかった。今の農地法は本気で農業をやろう

10 
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とする人にも不満があるし、逓末に農業をしたいとい

う人(ウィークリーファーマー)や趣味で野菜を作り

たい人(ホビー 7ァーマー)の人にとっても不満なも

のとなっている。今こそ農地法に風穴をあけて、都市

住民も農地を利用 Lやすい環境にする必要がある o

@今、農地付き住宅の事業化のとき!

高度成長期に大量に都会へ流出した青年たちが、リ

タイアを機に第2の人生をふるさとで「カントリー居

住jや「リゾー卜居住jの実現を目指している人も多

い。これらのマ ケッ卜に対して農村側もちゃんとし

た受け皿をつくる必要があるのではないか。こ白よう

な農地の多面的な利用が、荒廃農地を少なくして農地

の保全や手IJ活用につながる。

@小国町でツーリスム大学をつくる予定

九州のいろいろな農業の達人に先生になってもらい、

農家民宿の経営のやり方、農作物の作り方、農村型レ

ジャーのやり方などを勉強する大学をつくる予定であ

るo もてなしの勉強は湯布院、阿蘇の乗馬などたくさ

んあり、九州はツーリズム大学の適地である。

この拠点を熊本県小国町につくることを考えており、

小田町ではすでに予算化している。また、小国町を拠

点として田舎情報のネットワークをつくるような仕掛

けも考えている。

099年間の農地利用権付き住宅を翼いませんか

先生の考えを実現化する事業として、現在、「附緑の

資産Jが事業主体となって、阿蘇ニューファームビレ

ッヌの一角約1.5haの用地に農地付き住宅の構想、を立て

ている。この構想の具体的な内容のつめはこれからで

あるが、下記のような内容の事業化をイメージしてい

る。関心のある方は、是非連絡しtくれるように呼び

かけている。(連絡先制緑の資産 TEL:096→ 326 

-1565、FAX:096-326 -1635) 

講演の後、約1時間近くにわたって参加者のいろいろ

な意見や感想が述べられた。その中で特に印象に残っ

たものをしては次のようなものがあげられる。

(最近、農民になった方)

・農民になるため、農業委員会に「どうして収益をあ

げるのかJと質問された。このとき rl2ヶ月間、月

毎に実の生る木を植え、都市住民の方にリースするJ

と答えた。

-今は週末に農民となって働いている。

(農家白方)

割問寄

11 

求ッ件ワーク

阿蘇ニューファ ムピレツジ由ゾ ン構成

O 田園ゾーン(ふれあい展示場)
O農村集落ゾ ン(共生村づくり)
ロ拠点施設ゾーン

公共施設テレワ←クセンタ一、親水公園
・民間施設 フアインファクトリ パーク

野鳥の森キャンプ場
大学セミナーハウス

O森林・草原ゾーン
野鳥の森田森林トラスト

・赤牛の放牧と野生生物のサンクチュアリ

農地fすき住宅事業の概ねの内容
0都市住民向けコーポラティプ住宅の提供

-集合住宅
・一戸建て住宅

o宅地+農地利用権+林地利用権

当医蕗屠語言三三三

o一部の農地は農事組合法人が所有したまま、農地ト
ラス bとして利用権在販売し、活用する考え方

o一部の林地は財団として提携し、農地トラストによ

って保全する。

-農民になるためには集落に親しいイ中介役を努めてく

れる入が要る。農地所有者も知っている人からの紹

介だと安心だ。農村には顔白見える人が来て欲しい0

・農家はどうしても保守的であり、都市の人の知恵や

刺激が必要である。荒廃農地をどうにか保全じたい

と考えているため、都市住民の方を招いたイベント

を行っている。このイベントの時には、本気で農業

をやりそうな人なのかどうか我々も何気なく見定め

ている。イベントは楽しくないと長続きしない。

(牧畜農家の方)

・牛を放牧し、手造り白アイスクリ ム、乳搾りなど

都市住民を受け入れる小さなクリーン・ツーリズム

みたいなことをやりたいと恩っている。しかし、資

金手当のあてがな ~'o 資金をどうして集めるかの知

恵が欲しい。

(将来農地をもちたい方)

・グリーン・ツーリズムは、今、農水省や建設省がい

ろいろ補助金を出すなど、一時期のリゾートブーム

のような感じがする。今後、グリーン・ツーリズム

のやり方としては、ひとつは大手デベロッパーが面

的にやるタイプと、地域の特徴と個人のニーズをつ

ないだ小規模タイプの2通りの方法があるのではない

か。あとは消費者が、どちらを選択するかだ。

今後は、農地をもちたい人や農作物をつくりたい人

が集まり、研究会や実践を通じて、まさにコーポラテ

ィプ方式などで事業化じていく時期にきているのでは

ないかと思った。(山田龍 雄)
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一パチンコ売上げに県民性というものが表現されてい

ないかと思ってデータをあさっていた。九州は競輪・競

言F 田~[，~~~臨這三三重霊長三宮 吾喜言言罰F罰也市訓盟醤星雲三三

艇・競馬も多いと言われているので、考えついたので

ある。

新宿区の統計局にいくと「サービス業基本調査J'の

小分類をコピーさせてくれ呂田で、九州各県のものを

コピーしてきた。しかじ全国との比較在なると、 47都

道府県のコピーをとってきてインプット:じなければな

らない。これは大変なのであき白めた。 Lたがって今

国のデータは、娯楽業という中分類で行っτいる。こ

の娯楽業の事業収入は全国で 38兆円であり、うち 30~1S

円がパチンコだから、一応パチンコの比較に使っても

それほどの草離はないと考えている。ちなみに福岡県

でみると、中分類の娯楽業の事業収入はl兆3千億円と

なっている。

表で示しているように、九州各県はなかなかの成績

である。なぜか奈良県が少ない。(糸乗 貞喜)

〔
家

十

必

宅

一

1

3
一

一
占
有
一
劃
一

一

ー

自

生

一
ij-

の

彰

一

中

職

一

の

の

一
地
休
一

一
街
全
一

一
市

先程の環境共生住宅:/./ポジウムに関連じて、個人

で取り組まれている、とある環境共生型住宅を取材し

たので紹介したい。

@太陽光熱と井戸水で暖房と“涼房"

福岡市から車で1時間ほどのところにある甘木市の中

心部に、「あれ、家やろうか?Jと思うような三角のテ

ント型の小さな(と感じる)建物がある。所在地の甘

木市業等330番地にちなみ問ARU~330J と名付け
られたこの建物は、建築家倉掛隆氏自身の設計による

自宅兼事務所である。

2年前に市が歴史資料館の駐車場用地として一帯の土

力、 DC-'-AGインバータlーシステム在、その余剰備

蓄電力による室内照明を行っている。

・暖房システムは太陽熱温水循環による床面暖房。配

管用鋼管を屋根面に並べ、黒く塗って集裂』太陽光
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全景。南向きの屋根面に太楊電池(中央)と集熱パイプを設置

発電動力ポンプで床面に温水を循環させる。

・掠房システム(冷房まではいかない)は、地下水を

活用したスラ7冷却涼房。井戸の中lニ冷却コシ()レを

入れ、井戸水で冷やされた水をポンプで壁、天井内

に循環させる。

・生活排水処理については、雨水以外の敷地外排水を

しない。浪室発酵土壌によって風目、洗濯などの全

ての生活排水及びトイレ汚水を土壌鴻過処理。これ

によって硫菜栽培(敷地内にハウスがあり、キュウ

リ、ナスなどを作っている)を行い、余剰水は空中

蒸散さ咋る。

-水道はひいておらず井戸水のみを使用し、水の循環

は敷地内で完結している。

・敷地に陰ができないよう、家の形状を玉角にしてい

るo (さっきチシト型と書いたが、本大によれば竪穴

式住居のイメージ)

・資材のリサイクノレ等までは行っ古いないが、コンク

リ「卜、木材などは既存のごく普通のものを活用し、

特別なものは使っていない。

・室温などのデ「タは、熊本大学の研究室1:お願いし

てとつでいる。

@処理可能な水の量で生活

小さな工夫や、生活面での対応などもいくづかみら

れる。

・暖炉を取り付け、廃材などを燃やして暖をとる。

・食器乾燥棚の壁面側(つまり奥)をすりガラスにし

ておりJ求陽熱で乾燥させる。援は東向き。殺菌効

l果もあると思われる。

-生ゴミ処理などにはEM菌を利用。また、 l灰を洗剤!と

l して利用じている。

・東担uの壁面には、夏は朝顔がはヴて日影になるよう

棚が付けられている。
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@災害に強い住宅でもある

そのほかの課題や倉掛氏のこだわりも含め、いろん

な話を聞くことができた。

-太陽電池は今lW用で1000円と高い。これがひとつ

300円になれば家庭の電力全てをまかなえる o

-数年前の台風災害のとき、ライフラインが止まり、最

低限の生活は自分でできないといけなL¥Iと思った。

もし今災害が来ても、この家は生活できる。

・都市基盤から生活が自立できれば、都市に住まなく

ても良くなる。井戸さえあれば、こういうシステム

でどζ にでも住めるようになる。

・建設コスト 2.800万円。安く上げるため、割栗石を敷

くなど自分でできると ζ ろは自分でつくった。

生活而での制約も出てくるので、人にはまだ勧めに

くい t?l，. ~ '0 

この家を少し離れてみると、市街地の中に独立した

空間があるようにも感じた。それは景観的に浮いてる

といったものではなく、自立しているというイメージ

から来るもののようだ。(伊藤聡)

! 参加者が多く、あっけなく終わった植林作業 i 

一「遠賀川源流の森づくり」のボラシティア参加ー

“ボランティア"の意味合いのひとつに“好きなこと

をする"というものがある。今回、私は好きなことと

いうより『植樹ボランテイ'7とはどんなものなのか、ど

んな雰囲気なのか』といった半分、好青心のもとに小

学校6年生の息予共々参加した。
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ボランティアを
乗ぜた大型パス
(2台)

植林風景

この横様ボランティアは、遠賀川の源流がある嘉穂

町の有志白方々が、昨年度から「町づくり委員会Jの

中で議論しつづけ、町づくりの大きなテーマとなった

「水源の森づくり」の具体的な行動の一環と Lで取り組

んだものである。

当日 3月9日の日時に役場前の駐車場に集合すると、

すぐ引率担当の方が「山田さん、こちらのパスに乗っ

てください。」と言われ、そそくさとパスに乗って、パ

スに揺られること約 10-15分ぐらいで、小石原村との

境界になっている嘉麻峠の民芸品売場兼休憩所由駐車

場に到着した。

開会式まで40-50分あるにも係わらず、すでにボラ

ンティ 7{])方を乗せた大型パス2台が到着していた。こ

れは遠賀川下流域にある芦屋町が町長を筆頭に町ぐる

みで来ているとのことであった。

当日は 500人以上の参加者があり、基金の方も当初

富田阻堕医量盟 輔瓢盟国幽illIll 吾番目冊目量童三三三三三重

さつの後、植林場所(国有林伐採地約0.5haの用地)に

歩いていき、一人ひとり順番にケヤキやカエデなどの

広葉樹白苗4本と肥料を受け取り、急斜面白植林地の割

り当てエリアで植林した。係の人から教わりながら、白

んびりと植林してると植える場所がなくなり、 1本は返

却することになった。とにかく、実質の植林作業時間

は10分程度とあっけなく終わってしまった。

植林の後は、主催者側が用意していた休憩所で豚汁、

かしわ飯、あんこ餅をたらふく食べさせてもらい、ま

だ肌寒さが残る日差しを浴びながら、なにかしらすが

すがしい気分に浸ることができた半日の体験であった。

参加した私たちの実質の作業時間は短いものであった

が、私は嘉麻峠を通る度に植林した木々がどの程度育

っているのか気にかけて足をとめることになりそうだ。

なお、 8月24日(日)には「第1回下草刈りJがあ

るとのことで、これにも是非息子共々参加したいと思

っ て い る 。 ( 山 田 龍 雄 )
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福岡県山田市の特産品開発を手伝っている己ともあ

り(それを口実に灯、西鉄旅行が主催する長崎県大島

町のトマト狩りのパスハイクに参加した。

このツアーはテレビで紹介されたことがあるそうで

人気商品となっている占のことだった。私が参加した

日のツアー客は 30名程度、中高年層の女性グループ、

夫婦、親子(中年十高年)という顔ぶれであった。

コースは福岡市から佐世保市へ、西海橋を通って船

目標であった 50万円を大きく上回り、約260万円も集 で大島に向かうというもので、途中、西海橋の近くの

まョた壬うど。私J;t，当B虫、な担多¥(1)参加者がある 土産品底iこ立ち寄り￥手厚じ主ヱJ.Lし--CAll-O-lこは歓

とは聞いていたものの、あまりの参加者の多さに圧倒

されると同時に、このような環境ボランティアに対す

る意識の高さに驚かされた。

知り合いの主催者白人に崩くと、「本当はこそっとや

りたかったのですけどね 」と嬉しい悲鳴をあげて

L 、fこ。
とにかく、当日は町の一大イベントとなっており、ボ

ランティアを受け入れる祖uの準備はさぞや大変であっ

たろうと思った。

いざ、開会時間になると嘉穂町長以下関係者のあい

迎00ツアー御一行様の立て札、入信するといらっし

ゃいませのかけ声があちこちから聞こえてくる)を受

け、これぞツアー旅行だ、という気分を味わいながら

大島へと向かった。

大島に着くと、まず食事のため、大島町と大島造船

の第3セクターが経営している大島アイランドリゾート

ホテルへ向かった。ホテルに着き、広い宴会場に入る

と席には00様と名札があり、 1人用の鍋物、食べきれ

ない品数、ここでもこれぞツアー旅行だ、という気分

を楽しんだ。
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モの後、ホテルと同じ大島町とl大島造船の第三セク

タ が運営している太島トマト農閣でトマト狩りをし

た。ここのトマトは前号紹介じた水切り栽培によるも

ので家に持って帰って食べたが、酸味、甘みが強く、肉

質は固く、おいしかった。ツTー客のトマト狩りの反

応であるが、「昼食後にトマト狩りなんて、ド 1-;>'トが食

べられないじゃないか(閣内食べ放題)oJ'と不満もで

ていたが、それなりに楽しんでいるようlにみえた。私

はというとお腹いっぱいにも関わ白ず、小きくておい

しそうなトマトを探しだし、かぶりついでいた。

トマト狩りの後は、これまた第三セクターで経営し

ている大島酒造を見学した。ここでは、焼酎の醸造過

程を詳しく説明してくれ、樽の中も見せでくれた。営

業熱心という訳でもなかったが、ここでしか買えない

という酒を何万円分も貰い自宅に送るように頼んでい

る人もいた。お金も暇もある、中高年の女性と高年の

男性は本当にいいお客さんだなと感心しながら、私は

一番安いジュ~^を買った。 i

酒造見学でスケジュ ルは終わりであったが、船の

時間の都合で大島造船所の中を見ることができた。造

船見学は好評で、ツア戸客は興味津々に質問をしたり、

bきりに写真を撮ヮたりしていた。中には造船所見学

が一番よかったという人もいた。モヨいえば小学生の

頃、社会見学で普段滅多に入ることのできないお菓子

工場を見学し、楽しかった思い出がある。造船所見学

は、まさしく小学生の頃経験した社会見学だった。

今回の旅(日帰りではあるが)がツアーと名の付く

初めての旅(修学旅行は除いて)であったが、この中

からもう I度大島を訪れるリピーターが何人いるのだろ

うかと思った。

この旅行は、西鉄旅行が大島造船のタイアヅプで1万

円未満という低料金で沢山食べで(全てがおいしかっ

たとは言い難い)、トマト狩り、大島酒造見学などが実

現しており、楽しかったが、私は大島へ「また行って

SんきJラ
醤路弘 明時 叫1罵三三三

みようJとは思わなかった。

今回の旅行の説明に加え、大島の他の魅力的なとこ

ろや、おいしいものを食べさせてくれる食堂、治まる

ならこんな安いとニろもありますというー情報φポプ守

ョンをづけてくれるとL今回行けなくて残念ださいう
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三内丸山を訪ねて、

3月中頃に青森市の三内丸山遺跡を見てきた。青森に

到着した時には、雪が降っており、空港から乗ったタ

クシーの運転手は、この時期には遺跡は公開されてい

ないのではなL、かと言っていたが、前もって青森白プ

ランニング不ットワーク東北のよ村氏に f遺跡は公開

されているが案内するボランティアガイドは居なL、jと

いうことを確かめていた。

空港到着時には雪が舞っていたのだが、空港から 15

分かけτ遺跡についた頃には、天気は回復し、雪は残

っているも白の遺跡の全景を見るこ占ができた。

@野球場建設を止めて保存・活用

遺跡のある場所は、 JR青森駅から南西へ約3kmのと

ころにあり、青森駅前から市営パスも出ているそうで

ある。遺跡はそれほど高くはない丘陵地にあり、こ由

地区全体を県の総合運動公園をつくろうとして発見さ

れたものである。野球場の建設のための文イ~財調査に

よって、 1500年以上にわたる縄文集落の遺跡であるこ

とが判明し、平成6年に保存・活用が決定され、現在は

総合運動公園の一角田遺跡ゾナンとしで一般に公開さ

れている。

この遺跡ゾーン由広さは38ha、発掘された状態を保

存して、その上I~ ドームや屋根が架けられ、一般見学

ができるようになっている。

まだ雪は残っていたが、見学通路になる部分だけは

除雪されていた。運転手さんが言っていたようにこの

時期は誰も居ないだろうと思っていたが、天気が良く

なったニともあってか、家族連れなどの姿もちらほら

と見られた(写真1)。

15 
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左)写真2
6本の巨大柱跡を復元

この遺跡で特に有名なのは、 6本の巨大柱の跡であ

る。柱が何に使われていたものかの復元にあたっては、

建物だったのかそうでないのか、防衛のための物見の

塔とか、祭和のためシンボノレとかいろんな説が出され

たようである。現在の姿は、建物説に立った復元の姿

だそうである(写真2)。

.1500年間の定住を支えた知恵

この遺跡地区には、縄文時代の 1500年におたって定

同一富喜善車重量産車朝団血霊童三三三三三三三三重霊罫雇翻脳出血

の遺跡地区である。ここは、伝来した稲作によって定

住社会が形成されたと言われる。

もう一つの興味は、縄文人と弥生人の違いである。三

内丸山遺跡の「縄文まぼろば博jのガザドブックにも

記載されているが、弥生時代の九州にはまったく違う

2種類の人々が住んでいたと言われ、大陸からの渡来民

が九州北部を中心にやってきている。これらの人々は

縄文人と異なる骨格をもっており、これらの人々がな

ぜ日本にやってきた白か、どうして縄文人と弥生人は

違った顔をしているのかなど興味は尽きない。

最後に、三内丸山遺跡の保存・活用には、地域内外

の人々の多くの賛同と協力が存在し、冒頭に述べた案

内のボ手シティアをはιめ、発掘か白活用まで多くの

人々が関わっている。数年前に青森に行ったときに見

た遺跡案内のビデオでは、 ζlれらボラン予ィアの人々

白活躍が多数紹介されていた。歴史的な資源で活性化

じようという動きは全国各地にあるが、マンパワーの

素晴らしさを感じた次第である山辺真一 )

一
況
一

一
近
一

口貝所
一

圏一寸、自慢ぱなし

アンコールワットで、拓本を買ってきました。

'20年ぐらいも前のことだが、兄がネパールかι薄っ

ぺらな紙に仏像を印刷したものを何枚か買ってきて、親

戚などに配っていた。老父はそれを大変有り難がって

いfこ。

住していたと思われる証拠が残っており、どうやって これも 20年近く前のことだが、中国蘇州の寒山寺の

生活していたのかというのが注目を浴びている。 500人 入口でだったか、極めて素朴な数珠を買ってきた。少

近い人々が何を食べて暮らしていたのか、それなりの し朱味がかった肌色白木の珠に穴をあけて糸を通した

食料調達方法野島?たよヨであるs 発担によると、一日 だはの長のど主人非蛍に良い匁いがが士ふ二主11ま弘

リ」林を集落周辺に人為的に形成していたり、また「ヒ

エJなどの雑穀を栽培していたり、さらに陸上の小動

物の骨や、近海の魚、だけでなく外洋性白魚種の骨も見

つかっていることなどから、物々交換も行われていた

のではないかなど、いろいろな調達方法が推定されて

いる o

@縄文と弥生

一方九州には、弥生時代の環濠集落で有名な「吉野

ゲ里遺跡Jがあるが、こちらは紀元前1世紀から紀元後

2世紀くらいにかけて内外の環壕が完備された約25ha

のもので、今でも匂いは続いているし、愛用している。

ネパールの仏像は、おそらく、〆て 100円く'らいだ

ったのではないかと思うが、兄は亡くなったのでわか

らない。数珠は 100円か 10円だったと思うが、値段は

別として、今でも芳香を与えてくれている。

アンコールワットにいったら、何か仏像の絵などを

買って来たいというのが、行く前からの“思い"であ

った。拓本を売っているということは、はっきりわか

っていたわけではない。しかし現地でそ白ことを伺い

たので、何とかして買いたいとd思った。

16 
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私の乗る観光パスに、皆が集合するまで少し問があ

ったので、アンコールワットの正面の土産物屋が4~5

軒あるところに近づいていった。どう言って尋ねたら

いいかわからないので、[ピクチャー ?Jといったら、

絵はがきの方へ連れていこうとした。「オーノ一、ラ←

ジJといって、手まねで70-80セシチ四角くd らいの大

きさを示してみせた。と同時に 3-.4人の声で、「タク

ホン、コッチ、チヨットマッテJとはね返づてきた。私

は一瞬呆気にとられ記。

私が日本人だということなどは、庖のオパサン達は

(若い娘もいた)一瞬のうちに見抜いている様子であっ

た。ひょっ占しで「拓本をとるjというようなことは、

日本人が技術を教えたのではないかという気がした。

ここからは普通の商取引になる。

写真にもとづいで説明すると、私が手に持つでいる

女神像は、柱についている彫刻の拓本で(写真を見て

いただきたい)、拓本も凸聞がはげしく、オッパイのと

ころなどは盛り上がっている。これは 10$だといった。

左:柱に彫られた女神像

下アンコールワットで
購入した拓本
手に持っているのが

、債10$のもの

17 

写真の額に入ったものと、上の船をこいでいるものは

同じ大きさで全部で5枚あったのだが(これはバンコク

で2枚減ってしまった)、たしか7-8$だと言ったと思

う。小さいのが2枚あるが、それは2"，3$だったかと

思う。わが商談は5-自分だったが、結局8枚で25$と

いうことになった。

後の祭であるが、小さいのをもっとたくさん買えば

よか勺た……と思っている。そうではなかったので、配

るほEはないのである。

駄足を加えると、一番安い額を買ったのだが、 1ヶ15，

000円した。したがって写真は、額とその中のレリーフ

を合算すると運送費(私の旅行費用)別の実費価格は

15，350円ほどになっている。(糸乗貞喜)

臨西都原古墳公園に咲く「山ツツジ」に感激!、

4月初旬の春うららかな目、宮崎県の仕事の関係で高

鍋町にいく機会があった。高鍋町の隣にある西都市に

は名物のうなぎ屋さんがあると聞いていたので西都市

まで足を伸ばし、少し時間の余裕があった白で、久し

ぶりに商都原古墳を訪れた。平日にもかかわらず人が

多く来ているような気配が感じられたので、「何かあっ

ているかなあ」と思いながら資料館前の駐車場に着く

と、目の真ん前に“春欄漫"があったのである。

モこには資料館前の小高い丘の傾斜面一帯に「山ツ

ツジJが咲き乱れでおり、一面に飾られた赤lこ近いピ

ンク色に酔いしれてしまった。和服姿の美人がいたら、

是非写真におさめたいという変な衝動にもかられてし

まった。 4月の初旬に西都市の方に行く機会がありまし

たら、一見の程お薦めします。

なお、評判のうなぎ屋さゐ「入船J!こ着くと、なん

と大型ノ可スも止まっており、西都市でも最高の観光ス

ポットであることがわかった。味の方はといえば、蒲

焼きはそれなりに美味しい。どちらかというと味噌た

れで食べる「白焼きうなぎ」の方があっきりしていて、

なかなかのものであった。(山由 龍雄)

圏センスが光るおひなさま~自由のおひなまつり~

よかネットでは以前紹介Lている日岡市の豆田に行

ヴてきました。白壁の町並みが美しいところで、酒屋

さんやス}パーマーケット、羊糞屋さん(すぐ売り切

れる。この時も 15:00頃には完売〕のような、昔なが

らのお庖や新しいお広などが営まれ、生活感あふれる

ところが気に入っています。

l 私が訪ねた3月には(それを目当てに行ったのだが)
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おひなさまが町中の至るところに飾られ、多くの観光

客を引き込んでいる「おひなまつり」の最中でした。特

に印象に残ったおひなさまは、立田の端白川に近い所

の雑貨屋さんのものです。

雑貨屋さんのミセの問の奥、l土問を行った右手の座

敷には、入り口から、そこの若奥さん、奥さん、姑さ

んの三代のおひなさま(嫁入り道具と思われる)が並

べられ、対面の壁側l乙は同じく嫁入り道具と思われる

三代のタンスが並べられていました。この家の愛着の

あるものを大切にしている姿をかいま見たようで、暖

した。福岡での暮らじに慣れるまでここiニいて、 1ヶ月

くらいしだらアパ〕卜でも探そうと思っていました。

ところが寮はとても居心地が良く、結局、学部の間の

4年間過ごすことになりまじた。福岡に来た頃は、大学

は福岡でも就職は地元(大阪)戻る予定でした。しか

し、いつの聞にか福岡が好きになlってしまい福岡で就

職しようと決めました。

l そんな福岡で大学院の研究を通して夢中になってい

たのが町家の研究(研究というより趣味です)でした。

所属していた研究室が主とじて3次元CGを用いて、歴

史的な町並みの景観管理計画の研究を進めでいたので

すが、当時、最も興味があったのは3次元CGであり、

歴史的なものには、ほとんど興味がありませんでした。

それでもゼミの度にあまり気白進まない歴史的な町並

みに関するレポートを書いていました。

福岡に在住することにも同じことがいえるのですが、

しばらく我慢してがんばつでやっτみよう、と思った

ことに限って、いつのまにか好きになってじまい、自

分とは切っても切れない関係になっているような気が

します。なかなか好きになれなかった「町家Jでした

が、今では、特に、町家白外観由形態、意匠に興味が

あります。地域によって少しずつ意匠が違うんです。

町家研究は奥が深いです。これからも趣味として続け

ていきたいと思、います。

福岡近辺には歴史的な町並みはいくつもありますが、

後継者問題や維持費の問題などがあり、苦労して古い

町家を残していくよりは新しく建て替えた方が安く、快

適な生活を送ることができるというのは、どこの町並

みでもいわれていることではないでしょうか。また、残

そうとは患っても、どう活用していいか分からず結局、

空家になっているものも見かけます。歴史的な町並み

かい気持ちになりました。 一 旦畳む巴量生皇国一頴と燐灼会わ廿ですが、'1>L宣車:陸適一

三代のおひなさまは、昭和のもので古いとは言えま

せんが、お祭りなどの時に一般の人が自宅の宝物や自

慢したいものを、その家のセンスで並べられている点

は京都の祇園祭りと同じだなあと思いま Lた。

そういえば、日田市は7月の終わりに山鉾が町を巡行

する祇園祭りがあり、日田の萩尾稲荷神社は京都の伏

見稲荷の分社と の こ と で す 。 ( 津 谷 真 紀 子)

園「嫌いJは「好きJの素

大阪を飛びだし、福岡に来て、早いもので6年が過ぎ

ました。福岡でのまず初めの生活拠点は大学的属寮で

な住環境、また行きたくなるような町並み景観づくり

に携わることができたらいいなと考えています。

(小田好一)

悶シャーロッキアンに聞いたロンドンと江戸の話

5年程前、とりつかれたようにシャーロック・ホーム

ズの本を読み続け、 1年かけて全刊読破した。新潮文庫

の刊行順に読んでいたのだが、途中で「全刊読み終え

たら年表をつくって、事件順に読み直したらおもしろ

いだろうなあ」と!思うていた。こんなことを思うのは

私だけではなかったらしく、世界各国にシャーロッキ

18 
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アンと呼ばれる人たちがいて、すでに年表どころか、

ホームズの誕生日、趣味、ワトソジの女性遍歴など、

市ームズに魅力を感じない人じとっては、はかぽかし

いとも思えるような研究がなされているのである。

去る 5月14日に、日本ンヤ ロッキアン協会の一員

である清水武彦さんに「シャーロック・ホ ムズのロ

ンドンと池波正太郎の江戸Jという夫 マでお話を開

くことができたので、簡単にご紹介したい。

・ホ ムズが住んでいたのは、ベーカーストリート

221Bというところだが、 1880年頃当時は実在しな

かった。現在の221Bには不動産金融会社があり、こ

こには世界各地から届くホームズ宛の 7ァンレター

に返事を出すため、専用秘書がいる。

・ホームズは架空の人物であるが、祖父のお姉さんは

ヴェルネという画家で実在じており、ロンドンの博

物館に作品が展示じである。架空のものと現実のも

のが混在しでいるのも魅力の一つ。

-江戸在ロシドンは同じ頃に大火にあって(江戸1657

地域データ指標作成のお知らせ

病気になった時、病院では、お医者さんに所見をし

てもらって、処方主主をいただいて……占いうサービス

をしてもらえます。同じように、地域の健康状態をみ

るのに何か分かりやすい診断はできないか、というこ

とを常に考えて、処方雪量の準備をするのが私たちシン

クタンクの役割だろうと思います。

そこで、私たちが日頃仕事で行って、その地域の人

口や産業、住宅や所得など、いくつか気になってきた

点をベースに「地域の健康診断のようなものJをつく

ることにしました。これからの地域づくりの処方筆と

して、お役に立てれば幸いです。

I地域の健康診断の伊Ul

. r人口構造からみて、あと何年経ったら地域全体が老

化するのか、そのための必要な対策は何かJ

. r地域を経営していくための、安定的な人口構造はど

ういう姿かj

. rこれからの地域のメシの種は何か、これまで何で食

ってきたのか、今何で食っているのかj

. r地域の基礎体力づくりを支える若者は、何を望んで

19 

年、ロンドン 1666年)、その後現在のような都市計

爾がなされている。

• 18世紀の後半の江戸は人百八町といヲiが、実際は

1678ヶ町あった。号ち、武家地が約T割を占め、全

体で r30万人《らいが住んでいた。閉じ頃のロンド

ンは、人口 85万人化古代ホームズめ活隠しトこ 19世

紀には450万人に増えている。

. 1666年の大火でロンドンの中心地シテ dが壊滅し

た。ここはもともと商工業者のギルドの街だったが、

復興しでも戻っ TC.来なかった。その後、産業革命に

..)(り都市型エ場地となり、現在の金融機関などの中

心地へと変化していった。

・ロンドンは‘ホームズをテーマにした一つのテーマ

パークとも言える。

清水さんの話を伺句で、今度ロンドンヘ行くときは

是非ホ ムズゆかりの地を散策して、何か新しい発見

をしてみたいと思っている。.• (歌丸星子}

いるのか、どうすれば定着するのかJ

. rカシフjレ剤ばかりで、基礎体力づくりとならない産

業政策在行っていないか」

. r近隣の都市の影響で、何年くらいまで住宅需要が続

くのか、その後はどうなるのかj

・「お年寄りが安心して住み続けることができる地域と

はどんなところか、福祉施策だけで良いのか」

なお、このデータ指標は5月下旬に完成する予定で

す。興味のある方は、当方までお問い合わせ下さい。

(所員→同)

“農村と都市の人身が仲良くする会"が発足します

。「未来は現在の結果だJという話があります。現在

57歳が中心占なっている農業就業者が、 20年縫っと 77

歳になります。ところが、現在77歳の人たちはほとん

どリタイアーしています。もし新しい人たちが農村に

住み着かないと、農村は今の半分とか2/3とかに人口

が減るかもしれません。

。この点が、農村に住む人には心配で、都市l二住む人

には付け目なのです。つまり農村の人は「少々だ白し
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i 第5回よかネットパーティのお知らせ ! 

日本各地の美味しい特産品を食べながらl、人と人 近所には博多町屋、川端商庖街、キャナjレシティ l 

!との交流の輪づくりを目的として開催している“よ や櫛田神社の歴史資料館もありまれ早めにどうぞ。

iかネットパーティ"も今回で5回目となりま Lた。今

年は山笠由祭で知られる福岡市博多区の櫛田神社境 日 時・平成日年5月24日(土曜日)

内の恵比寿会館をお借りして開催します。今回は皆 15: 00-18 : 00 

!様の参加型パーティで、より楽しい会にしたいと思 場所櫛田神社境内恵比寿会館

いますので、是非ご参加ください。 詳細は同封の案内をご覧ください。

がない奴でも仲間に入れてやろうかJと思い、都市の

人は「行儀良くするから環境の良い農村に住まわして

よj となるのかもしれません。

。これを一口でいうと、「いきなり 10農(10割農業)は

しんどいから、 2農日サラ程度で農村に住みたい、まず

は農村と仲良くしたい」となり、農村側では「少々た

よりないヤツらでも、 l一緒に住む仲間が増えた方が活

力ア沙プlこなるかなJという考え方です。

。かくして、(仮称)12農8サラJの会がスタ トしか

けています (4月24日発足予定)。御関心のある方は、

当社白糸乗貞喜か尾崎正利あてに、 TELでも FAXでも

何でもお尋ね下さい。これは事務所の仕事ではなく、糸

乗と尾崎の2人が事務所を借りて行っているものです。

(糸乗貞喜、尾崎正幸1])

“キャナルシティの1年間と博多のまちづくり"

r<仮称)九州まちづくり会J第一回会合のお知らせ

キャナノレシティの事業化を中心になって進めて来ら

れた、 FJ都市開発脚の藤賢一社長の報告を中心に、川

端鴎1苫街の人々の意見を含めて意見交換会を行います。

内容はキャナルシティの計画及び実績と、こ白1年間の

編集後記

阻また“よかネットパーティ"の季節が来てしま

いました。もともと10周年ということで、私たち

の知つでいる方に応援Lていただいて fうまいも

のパーティ Jをやっτみようということで始めま

した。 10年か5年ごとにと考えていたのですが、「え

っ、毎年やるんじゃないの」などというキピシイ

おだてに乗って続けることになってしまいました。

結果今年は第5回です。

周有り難いことに、いつもいつもおだてていただ

いて、楽しく続けることができました。先日旧友

と会ったとき、「長崎の7ゴは全国区になりました

ねえjと言われました。第l回の頃はそれほど博多

の街にも出ていなかったのが、そうなるとうれし

い気もします。

圏今年は関西方面から、「いヲやるの ?Jと間かれ

たりしました。皆さんとお会いできる白を楽しみ

にしています。 (，、)

周辺堕J;喧 gJ1{iヒ':-:Jt.-"¥主主L よか主立l- NQ.27.1鎚Lli

場所:上川端商底街の中白プラザ111端(空き庖舗を商

底街で共同活用しているスペース)

日時 5月29日(木)11>: 00-20 : 30 (予定)

報告・藤社長、高庖街の人、会員及び当日参加者

主催・(仮称)1九州まちづくり会J...都市と農村を含

めて、将来のまちづくりを考える人々の集まり。

文化・経済・都市問題・高齢社会・農村の活性

化など、専門にとらわれない考えで進めようと

しています。特に女性の参加を望んでいます。

参加費缶ビール代含めて1.000円程度の予定

20 
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